
20 ans après : les DCP côtiers ancrés réunionnais face à de nouveaux défis

David Guyomard*^{†1}, Sandra Hohmann , and Claire Bissery

¹Comité Régional des Pêches Maritimes et des Elevages Marins (CRPMEM) – Comité National des Pêches Maritimes et des Elevages Marins – 47, rue Evariste de Parny, BP 295, 97827 Le Port Cedex, La Réunion, France

Résumé

Les Dispositifs de Concentration de Poissons (D.C.P.) côtiers ancrés ont été introduits à La Réunion en 1988 par l’Ifremer, grâce au soutien des collectivités locales. Suite à un processus d’appropriation progressif réussi par les pêcheurs professionnels réunionnais, les DCP ancrés ont, au cours des années 1990, relancé un secteur à bout de souffle. Ils ont notamment dynamisé l’organisation économique et sociale de la pêcherie artisanale réunionnaise, par l’apparition de nouvelles techniques de pêche, la modernisation des embarcations, ainsi que le développement d’infrastructures collectives à terre améliorant les conditions de débarquement et de commercialisation. Depuis, l’organisation collective de la gestion du parc, confiée au CRPMEM de La Réunion, a permis d’impliquer les pêcheurs dans la fabrication des engins, leur pose, leur entretien ou encore la recherche d’amélioration technologique des outils. Aujourd’hui, de nouveaux défis se posent pour la pérennité de cet outil : question de la rentabilité des DCP par rapport au coût de leur entretien, participation plus significative des pêcheurs dans leur financement, partage de la zone côtière avec d’autres acteurs...Le CRPMEM de La Réunion a engagé une étude depuis septembre 2010, dans le but de i) de mettre à jour les connaissances sur l’utilisation de cet outil par les pêcheurs professionnels réunionnais via une enquête sur les usages et perceptions ii) de connaître l’efficacité économique de ce ” modèle DCP ” via un suivi embarqué. Le premier axe a été mené, grâce à une enquête détaillée réalisée auprès de 103 patrons pêcheurs (52% du total de petite pêche), qui a permis d’apporter des éléments concernant l’utilisation actuelle des DCP ancrés, les conflits d’usage et la gestion de ces outils. Des variables thématiques synthétiques ont ensuite été établies sur la base des réponses à ce questionnaire, afin de dégager d’une part les grandes modalités techniques liées aux usages des pêcheurs sur DCP ancrés, et d’autre part les perceptions et aspects ” sociologiques ” des pêcheurs vis-à-vis des DCP ancrés (” schémas mentaux ”). Une typologie technique et sociologique a ainsi pu être proposée à partir de ces variables thématiques, permettant de mieux comprendre le profil et l’évolution récente des pêcheurs sur DCP à La Réunion. Il ressort d’abord de cette typologie qu’une large part des pêcheurs (70%) reste très attachée aux DCP ancrés, dont une majorité de manière très dépendante (51%). Une tendance inquiétante, sans doute liée aux problèmes récents de renouvellement et d’entretien du parc de DCP ancrés, est qu’une part significative de ces pêcheurs (30%) déclare de nouveau s’orienter vers les ressources démersales côtières, par essence fragiles et limitées...Ces résultats montrent l’importance de considérer les DCP côtiers ancrés comme un véritable outil d’aménagement durable des pêches dans la bande côtière, et serviront à la deuxième partie de l’étude, en cours de réalisation, pour collecter des données plus précises sur la rentabilité des entreprises de petite pêche réunionnaise exploitant les DCP ancrés.

*Intervenant

[†]Auteur correspondant: dguyomard.crpm@wanadoo.fr

Mots-Clés: Ile de La Réunion, Ocean Indien, DCP ancrés